

## CONSULTORIO DE APICULTURA

Para poder acudir a este Consultorio se necesitan tres cupones.

BEATRIZ BOHORQUES (Ubrique).-En mi BEATRIZ BOHORQUES (Ubrique).—En mi deseo de servirte he pasado tu carta a una librería de Madrid. Repasa el número en que dices viste la referencia a ese libro y te convencerás de que no puede entenderse se trate de una edición que se venda en «Y». Este Consultorio es puramente doctrinal, de enseñanza y dirección para los apicultores; cuantas recomendaciones o consejos se hagan en él son en absoluto desinteresados e inspirados en el mejor deseo de contribuir al progreso de las explotaciones apícolas. Para pedidos de material o accesorios, debéis siempre dirigiros a las casas comerciales dedicadas a tales artículos.

PEPITA DE GAFABA (Sanfelices de los Gallegos).—La producción de corcho está intervenida; en el comercio encontrarás en venta libre plancha de conglomerado de gruesos varios, los más generales uno, tres o cinco centímetros. Para forrar colmenas dan muy buen resultado, y en ese caso pueden hacerse con maderas delgadas, pero no emplees las planchas de madera contrachapada, pues la humedad las inutiliza en seguida. Puesto que dispones de enjambres, lo más difícil de lograr actualmente, debes instalarlos en colmenas de cuadros, mucho más productivas y más fáciles de vigilar y conducir bien que las fijistas.

UN IGNORANTE.—Conservo el seudónimo para que pueda identificar la respuesta, pero con la protesta de no juzgarlo apropiado, pues, por el contrario, su carta me demuestra conoce bastante a las abejas. Debía haber firmado «Un atropellado», y entonces sería exacto. Sólo a una precipitación irreflexiva se debe el fracaso sufrido que ha costado la vida a ese pobre enjambre que tan humildemente se alojó en el corcho tirado al deshecho. En el libro del señor Herce, que dice tiene, encontrará en la página 217 el dibujo de un corte de panal; en mi artículo insertado en el número de agosto hay otro dibujo semejante, en el cual, además de la forma e inclinación de las celdillas del panal, se indica cómo alojan en ellas las abejas la cría y la miel; por último, usted sabe, y ha visto en sus colmenas fijistas, que las abejas la cría y la miel; por último, usted sabe, y ha visto en sus colmenas fijistas, que las abejas labran siempre sus panales en una verticalidad absoluta, pues, si bien estas maravilosas artifices no tienen plomada, se emplean como tal ellas mismas al suspenderse unas de otras formando cadena y pabellones al realizar el trabajo de labrar panales. En esa colmena tirada en el suelo el enjambre ocupante labró unos panales partiendo de la pared que resultaba techo, y desde allí arrancaron éstos en vertical, y llegarían o no a la pared opuesta, que resultaba piso, según la fuerza del enjambre y el tiempo de estancia en tal posición. Al encontrarla usted y ponerla vertical, trastornó toda su arquitectura, puesto que dió a los panales un giro de un cuadrante o tal vez más, según la posición de la colmena en el suelo, las abejas no podían voltear sus panales ya construídos, y lo más probable es que abandonaran la colmena para buscar otro alojamiento menos expuesto a trastornos sísmicos. Después, los ratones, lirones y otras abejas, avispas y polillas realizaron en la colmena vacía una labor de depredación, a la cual se debe la haya encontrado el guarda sin abejas y sin panales. Supongo tendrá usted también el segu UN IGNORANTE.—Conservo el seudónimo

## CALENDARIO DEL APICULTOR

Florido y hermoso, es el mes más interesante para el colmenar; comienzan a llenarse las cel-dillas de los panales de dulce miel, que ya muy

pronto rebosará en las cántaras o bidones para lanzarse al mercado.

En las comarcas de Levante y Andalucía, donde las abejas recolectan la olorosa miel de azahar, suele realizarse a final de mayo la primera castra; pero antes ha sido preciso colocar a tiempo las alzas, si se tienen colmenas de tipo vertical, o completar éstas de panales si se emplean las, horizontales; en todo caso, y para la mayoria de las regiones, el apicultor debe estar atento a la marcha de la floración de aquella especie que constituya en su comarca la gran mielada, así como al completo desarrollo de sus poblaciones.

La colmena que a primeros de mayo no haya alcanzado número suficiente de habitantes para cubrir ocho panales dará escasísima o nula, cosecha y debe ser tratada en consecuencia y según las posibilidades del apiario, de uno dé los tres modos siguientes: 1.º Si se tienen varias colmenas muy fuertes, a las cuales no se cause perjuicio alguno restándoles un panal de cría, se auxiliará a la débil poniéndole dos panales de pollo próximo a nacer; esto representa un aumento de población de unas doce mil abejas, pues para esta operación se eligen panales muy cubiertos. La colmena así auxiliada, si no estaba muy débil, debe quedar igualada con las fuertes y en condiciones de recibir y llenar el alza. 2.º Si se ha hecho algún enjambre artificial y se quiere utilizar las realeras de exceso labradas por las abejas de la colmena débile, separa nutrir los núcleos en que se coloquen las realeras para su término de desarrollo y fecundación posterior de las reinas nacidas. (Véase lo dicho en abril sobre enjambre artificial.) Con este proceder se consigue no debilitar colmenas fuertes para poblar los núcleos y se elimina la reina de una colmena débile, seguramente vieja o poco enjambre atrificial.) Con este proceder se consigue no debilitar colmenas fuertes para poblar los núcleos y se elimina la reina de una colmena se que poblar los núcleos y se elimina la reina de una colmena debile, seguramente vieja o poco en proxima a nacer a la colmena

y uniendo su población a otra u otras medianas para reforzar éstas y transformarlas en muy fuertes.

El apicultor debe tener siempre presente que para obtener buen producto necesita poseer colmenas fuertes y no debe dudar en suprimir una mal desarrollada, como no vacila el avicultor en sacrificar a la gallina poco ponedora.

La colocación de alzas debe hacerse en el momento preciso; si se adelanta, puede causar un enfriamiento perjudicial en la colmena, pues al superponerle el alza se aumenta considerablemente su volumen interior por encima del nido de cría; en consecuencia, el calor escapa de éste a la parte alta, y como en el mes de mayo, si bien se alcanzan temperaturas máximas por cima de los veinticinco grados y de los treinta, todavía se registran mínimas de cinco a seis grados aun en provincias templadas, si la población no ha tenido tiempo de comenzar a llenar los panales del alza ni fuerza para ocupar éstos con alguna densidad, el enfriamiento puede ocasionar perjuicios considerables a la cría e incluso llegar a producir la muerte de gran número de larvas, con el riesgo consiguiente de generarse la terrible enfermedad llamada «loque».

Por el contrario, si se retrasa demasiado, puede la falta de espacio inducir a las abejas a enjambrar, y la salida de enjambres es siempre un perjuicio en explotación movilista bien conducida.

Deben colocarse las alzas precisamente cuando rompe la floración que constituya la gran mie-

Conducida.

Deben colocarse las alzas precisamente cuando

Deben colocarse las alzas precisamente cuando rompe la floración que constituya la gran mielada y cuando las abejas cubran todos los cuadros del nido de cría y comiencen a colocar miel en la parte alta de los laterales. El conocimiento de la localidad, en cuanto a flora y temperaturas, es la guía más certera en relación a como vengan los calores de primavera. Las alzas es muy conveniente se coloquen provistas de panales estirados; si esto no fuera

posible por no tenerlos en número suficiente se promediarán los disponibles entre las dis-tintas alzas, completándolas con marcos guar-necidos de cera estampada, pues las abejas muestran cierta resistencia a subir a las alzas

muestran cierta resistencia a subir a las alzas ocupadas sólo con marcos con cera estampada. En el momento de ir a colocar el alza se hará una rápida pero atenta inspección del nido de cria para tener la certidumbre de que no hay en él vestigio de polilla, panales defectuosos ni realeras en preparación. Si se encontraran éstas, comprobando al propio tiempo la existencia de reina fecunda, deben destruirse y aun suprimir un panal de pollo, dándolo a otra más débil como auxilio, pues tales realeras son signo del propósito de enjambrar.

Las alzas, en el momento de la colocación,

Las alzas, en el momento de la colocación, se pondrán adaptándolas perfectamente al cuerpo de colmena para que no queden intersticios por donde pueda entrar aire y enfriar; se super-

pondrá la tapa interior y cojines de abriga las hojas de papel de periódico me han dado, como ya he dicho, muy buen resultado, nur con ellas se hace un cierre perfecto y absorban la humedad. En días posteriores podrá aumentarse la ventilación si se ve es necesario.

En la región del naranjo, así como en alguna donde la cacacia o la jara temprana da cosecha de primavera, puede hacerse la castra a final de mayo; debe ponerse especial cuidado en sólo pasar al extractor cuadros enteramente operculados, pues de otro modo se corre el riesso de que fermente la miel extraída.

Mayo es el mes más indicado para la cría de reinas en las localidades templadas con abundante floración de primavera, y vuelvo\*a repetir que en colmenares de más de veinte colmenas es casi indispensable hacer cría de reinas y muy conveniente en todos.

MARIA ESTREMERA DE CABEZAS

MARIA ESTREMERA DE CABEZAS



CONSULTA

Querido camarada del «Consultorio sentimental»:
Recurro a ti para que me indiques el camino que
debo seguir en mi caso, que es el siguiente:
Soy pequeña relativamente, aunque en sentimientos estoy a la altura de cualquier mayor.
Me he enamorado locamente de un chico cinco
años mayor que yo, en una edad que un año
hace mucho.

Además, es de familia más humilde que la ma pues yo soy de la más alta nobleza de la sangre entre la aristocracia española. Pero todo esto carecería de valor si él me quisiera. Lo he conocido en circunstancias espe-ciales que me han hecho intimar con él, y por eso lo he conocido a fondo, y viendo su rectival me he quedado prendada de él. A veces me parece que me quiere pero etro.

A veces me parece que me quiere, pero otras veces no, y me desanimo mucho.



Anglo Española de Electricidad, S. A. BARCELONA

Exposición y venta: PELAYO, 12 Teléfono 13506

Casa Central: Talleres: Av. a JOSÉ ANTONIO, 525 SEPÚLVEDA, 78 Teléfono 35513 Teléfono 31433

## CANTERAS DE BARCELONA



VIA LAYETANA, 51, 1.º, 2.ª TELÉFONO 23001 BARCELONA

## BANCO HISPANO COLONIAL

**FUNDADO EN 1876** 

RAMBLA DE LOS ESTUDIOS, 1 BARCELONA

11 Agencias urbanas 100 Sucursales y Delegaciones